
6月 3日 -6月 7日有幸參加國際扶輪台日

親善會在日本金澤市舉行的兩國親善。台方有

三百多人，日方有六百多人參加盛會，擠爆了

可容納約千人的市立音樂會館。

國際扶輪有 7個地區在台灣。筆者參加了

3520地區團，共有 20位扶輪人，其中自行前

往者有 5人，隨團者有 15位。筆者奉命隨團

服務。好在有保保旅行社的導遊高正誠先生協

助，任務方得完成。

四夜五天的旅行，完成了會議、觀光、購

物的任務。團員個個心滿意足。真感謝！

看到扶輪友人心滿意足，筆者如釋重擔。

乃因抱病前往；內人為求平安無事，命大犬請

假從國外飛回來陪侍老殘前往日本金澤。

三日夜宿於山中湖畔大和旅館。一抵達到

時就有侍者來搬行李。表情微笑，態度親切，

令人感受和氣。

山中湖近富山近江。該地有「生意求三

好」之傳統，即「你好、我好、他也好」。前

統一超商董事長高清愿擴大其理而云：「三好

一公道」。難怪高董事長做生意那麼成功。

四日前往金澤市。

上午參觀金澤市立偉人館。館內展覽著該

市偉大人物之一生相關文物照片、遺品。其十

大偉人中有與台灣密切關係的是八田與一。

八田與一以一介公務員而規劃、監造台

灣的烏山頭水庫，及嘉南平原水圳。使原為

不毛之地的嘉南平原成為台灣的榖倉，直至

今日未衰。

台灣人感謝他，日本人尊敬他。這應是超

越國界之感情。

下午參觀加賀百萬石遊行。在德川幕府時

代加賀藩是領有金澤。而其藩主前田利家則經

之營之，使其成為最富有領土。前田利家之遠

見促成他不參與戰國群雄之逐鹿中原。他偏踞

北方一隅，築夢於自己王國。心願得成，乃有

加賀之繁榮。而先後出現加賀金澤偉人應是歷

史之傳承。難怪偉人館之負責人說：「是為金

澤子孫設立偉人館的」。

而遊客群集的加賀百萬石遊行也應是要傳

給下代子孫的。傳統來自先人的創設，而維繫

於後人之超越。

3520地區團有幸獲得路邊觀覽席，雖靜

坐三小時仍然比路邊站立者更幸福。

因為可由高處往下俯望，不必站得酸雙

腳，不必曝曬烈陽等等。此幸，應感謝親善

會之事先購票。台灣的籌備人員真是有先見之

明，超越別人。

加賀百萬石遊行有管樂隊，有太鼓隊，有

舞踊隊，有雲梯隊等等不勝枚舉。壓陣的是騎

白馬來的藩主，由著名的演員擔任，難怪他來

在金澤超越自己

臺北北區社／賴東明 PP.Brain

952016.9



時沿路掌聲陸續由遠近地響來。

五日上午市景觀察，由團

員自選市街觀察之地，如觀光

景點、購物場地等⋯。筆者則

與遠道自東京來的孫子會合。

難得有祖孫三代去逛街。

該天下午是台日二會的

親善會議，舉行於金澤音樂會

館。由日方扶輪人擔任司儀。

會議分二大部份，一是現況報

告，二是國際扶輪前社長講演

──日方為田中作次，台灣為

黃其光。上台報告或講演，人人皆談及八田與

一，可見此位建造烏山頭水庫暨圳溝的金澤市

民是受人尊敬的工程師。

將近四小時的會議後與會人員就在晚宴會

場裡把酒言歡。酒是當地酒，醇度極高，容易

入喉，害得宴會場男女侍們忙得團團轉。

宴會場擠得滿滿。舊雨新知把酒碰杯就

乾，欲醉不得就怕酒醉失態，不醉不得實不知

何時可再相逢！真是難超越自己。

3520地區團員在宴會時被拆散在不同桌

位上。好在團員會自律自保，第二天早上時沒

人遲到或告假。

五日上午整團去市立偉人館。團員因昨天

在會議時聽到八田與一的大名無數次，對八田

與一的陳列櫃特別感興趣與關心。

團員們熱心向館員問東問西。令人感到親

善會議地點選在金澤是對的！

依依不捨離開市民館，3520地區團就去

從事體驗活動了。

先去金箔屋，人人取得金箔紙和杯盤後

就在小姐指導下開始作工。經過四段工程後，

人人滿意地有了一件自製紀念品帶回台灣了！

在心懷滿意與信心之下又去友禪屋。人人選擇

白布一件，再選模型一件。把模型放在白布上

面就開始塗鴉了。有人說繪好的面巾要送給太

太，有人說要送給女兒等。真是有愛給家人，

全是超越自己。

心滿意足後就搭車前往與扶輪無關的古川

町觀光協會訪問。古川町觀光協會曾從事社區

營造三十年，將招商設廠不成的田庄經營得令

專家叫好稱讚的市街。

當天晚上團員用餐，筆者邀古川町觀光協

會前會長村坂有造、柳七郎、柴田駿一等三位

與團員相見歡。人人圍著四方圍爐，吃未曾吃

過的飛驒牛肉，喝不銷外地的白真弓清酒。

邊喝酒邊談話。社區服務與社區營造之異

同，創意等。翌日七日的交流會就提前在酒杯

交往中舉行了。工作狂遇到工作狂就會形成工

作會報。這天真是不普通的日子，是個非凡的

日子。

四夜五天在金澤市周圍地方活動，總是感

受到日本人的笑臉、請安、行禮等招呼，也享

受到其親切態度，效率行事等。而交通司機則

是聽指揮，專心駕駛，擦身拭車不遺餘力，車

內一塵不染等。至於導遊則是通曉古今，熟悉

地理，盡心盡責，靈活八方的人物，感謝保保

旅行社提供了這麼一位難得的導遊。而團員們

真是守時、互助、合作、親善的扶輪人。彼等

交談總說新奇、快樂、難得，再來等，可謂天

天不是普通的日子，日日是超越自己的一天。

更感謝前社長林蘭馨的捐贈台灣高等茶葉。

總之，這次的台、日國際扶輪親善大會的

成功將是一個里程碑。下次的明年 11月高雄大

會將會使雙方的結合、繫絆更堅實，更踏實。

希望台灣扶輪人的超越自己使高雄大會更

前進！
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